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八月七日搭醫院的交通車去台北參加衛生署舉辦的一項政策說

明會，途中接到一位陌生人的電話：「沈醫師，我是保力公司的李董
事長，你一定不認識我，民國 77年你曾經寄一本你的大作送給敝公
司，當時我沒有回信向你道謝。最近我又把你的書拿出來看，讀了你
寫的序言，看到書裡面你細心的用敝公司出品的箭頭、英文字型貼在
照片上，心裡非常的感動，因此從台中榮總追查到你的電話，今天冒
昧的打這個電話給你」。

李老闆的話，勾起我十多年前的回憶。那時個人電腦尚未普及，

寫論文時如要處理照片(如 X 光片、電腦斷層，開刀標本照片)，圖片

上面須加箭頭，或標示英文字母，都用「轉印紙」，而這種轉印紙只

有工業設計師專用，都是國外進口的，台北一些大型文具店才買得

到，而且非常昂貴，每張台幣二百元左右。十五年前，我在台中榮總

時，正值年輕氣盛，論文寫得很起勁，而且也在寫我的第二本教科書

「電腦斷層攝影診斷學」，需要用到各式各樣的轉印紙，當時我無意

間在一本設計雜誌上看到三重一家保力公司有生產國產的轉印紙，種

類多，品質不輸進口的，而且便宜，每張只三十元左右。我去電要了

產品型錄，需要時就打電話去訂購，雖然彼此不熟，但對方總信任我，

貨品馬上限時寄達，我收到貨才匯錢過去，後來我也介紹很多醫師同

仁去訂購。

民國 77 年，我的書出版後，有感於這家公司的產品對我幫助甚

大，乃寄一本書去該公司，告知他們的產品不只用於工業設計，也可

用於醫學方面。當時並未期待獲得對方的回應。

後來隨著 PC 的普及，尤其 Window 軟體對圖片處理很方便，這

種轉印紙就不再使用了，我也忘了這家公司。

「李老闆，很高興你還想到我，但我相信，轉印紙的運用大概不
符時代了吧？」我在電話中直說。



「對的，這項產品已被淘汰了，雖然當時我花了五百多萬去開
發，仍然值得，我們十年前就已轉型做電腦影像處理了，我現在的業
務跟你的醫學影像仍有關係，因此想請您指導。」

李老闆隨後說，他的兒子目前在台中服替代役，學電腦的，也要

承繼其父做影像處理，因此希望他兒子來拜訪我。我說歡迎，我們醫

院目前所有醫學影像都已電腦化，我也算是半個影像處理專家，也許

彼此可互相交換意見。

在回家的路上，不自覺的回憶起十五年前，經常於夜深人靜的時

候，在書桌前、燈光下，我很有耐性地把 2mm 到 10mm 大小的箭

頭及英文字母精確地標在圖片上每一個正確的位置，而這些用心在十

五年之後竟然會感動一位陌生人。時間過得真快，科技的進步更是令

人目不暇及，但是凡走過的，必會留下痕跡，我也期望看到李老闆跟

他的兒子能利用電腦科技，再創另一項對醫學的貢獻。


